

TUBERCULOSE ET VARIOLE

Dans une statistique portant sur 300 varioleux, M. Landouzy n'en a trouvé que 3 p. 100 qui ne fussent pas devenus tuberculeux.

En général, la tuberculose a un début tardif chez les anciens variolisés; c'est en général de 10 à 30 ans après la variole qu'apparaît l'infection bacillaire. Le début peut cependant être plus précoce. Dans nos observations, nous relevons: 1 cas un an après, 3 cas deux ans après, et 11 cas avec un intervalle de moins de 4 ans.

Plus le début est précoce, plus la forme de la tuberculose nous a paru grave (granulie, forme galopante).

Dans les tuberculoses chirurgicales post-varioliques, nous relevons aussi les localisations les plus sévères de l'infection bacillaire (coxalgie, mal de Pott, tuberculose testiculaire).

La forme clinique de la variole ne semble pas avoir une influence bien marquée sur la date d'apparition de la phthisie, mais on peut affirmer *a priori* que plus l'infection variolique aura été intense, plus sûres seront les chances de tuberculisation précoce. Dans quelques cas, la variole a été si discrète que ce n'est qu'à grand'peine que l'on arrive à en retrouver des vestiges sur la face.

Dans une de nos observations, il existait deux cicatrices, une sur le nez, l'autre sur le front, et nous pouvons affirmer l'existence de la variole, ayant donné nos soins à ce client pendant l'épidémie qui désola Marseille en 1896; exception faite pour l'angine et la rachialgie qui furent intenses, la variole fut où ne peut plus discrète comme éruption. Deux ans après (février 1898), le malade était emporté par la granulie.

M. le professeur Landouzy a fait les mêmes constatations chez deux malades.

L'action baciliphile de la variole est bien établie.

Que les médecins qui mettent en doute cette prédisposition tuberculeuse des anciens variolisés, veuillent bien suivre leurs malades, et ils pourront se rendre compte de l'exactitude des faits que nous avançons. Cette influence de la variole sur le développement de la tuberculose n'est pas une simple curiosité clinique, elle offre un intérêt pratique de la plus haute importance.